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炙毛豆是金山地区很多家庭的

老传统。因为这里盛产毛豆，百姓

也就利用这一资源制作出地方特色

食物。秋分时节一过，很多家庭主

妇开始买毛豆、剥毛豆、炙毛豆。因

秋分前的早毛豆大多是白芒结，比

较梗性，吃口不糯，大家就选秋分后

的晚毛豆，买时果青、踏扁青等品种，

颗粒饱满。我爱人制作食物喜琢磨

研究，她炙的毛豆很受家人和邻居喜

爱。

炙毛豆时，她首先挑色泽鲜艳当

天采摘的新鲜毛豆，品种最好是时果

青、踏扁青。剥毛豆时要挑出虫蛀坏

毛豆和显老与过嫩的，确保整体质

量。洗毛豆时一定要把豆衣滤干净，

否则在炙的过程中，豆衣容易炙焦，

影响口感。毛豆洗净后放锅内，加水

基本与毛豆持平，放在炉上烧约七分

熟，然后放白糖和少许盐，再烧十多

分钟待糖盐充分吸收，然后用漏勺盛

出沥干水分就可以炙。

前几年，我家用煤饼炉。炙毛豆

时，刚加好煤饼的炉不能马上炙，因为

这时炉子火力不旺煤味重，吃起来有

煤气味。熟毛豆倒入铁丝网具里，再

把网具放到炉子上方，用筷子翻动毛

豆。这时湿雾开始升腾，屋内一点点

弥漫起炙豆香味，几小时后毛豆由胖

变瘦，渐渐变硬变成满身皱纹，但颜色

仍碧绿生青。这时可以抓起几粒尝尝

软硬程度，如果牙齿好，喜吃松脆的可

以再炙些时间，喜欢吃松软的就可以

拿下铁丝网具，炙毛豆完成。

每次炙毛豆大概用十斤生毛

豆，炙成 1.5—2 斤成品。现在人们

大都使用天然气，可以在天然气灶

上炙。如果嫌麻烦，也可以买一块

办公用电子玻璃台板，在这上面炙

更省力，我家现在就在台板上炙。

下午把烧熟毛豆平摊在玻璃板上，

开启电开关，隔半小时左右翻一

下。其实炙毛豆并不难，只要有耐

心，肯花时间。

炙毛豆这道地方特色美食，带着

我浓浓的回忆，深受家人喜爱。

我有一位和蔼、慈祥的父亲，他十

分疼爱我。在我的心目中，父亲的背

影一直是高大、挺拔的。

那年寒冬，远在千里之外的父亲

非要来送寒衣寒被，说买的棉被没家

里自己种的棉花做成的被子暖和。

在长途汽车站，我一直等到晚上，

也不见父亲出现。于是，我赶紧打电

话，但父亲的手机不知为何关机了。

我的脑海里顿时出现很多意外镜头：

或许父亲迷路了手机丢了，或许父亲

被坏人绑架了，或许父亲出车祸了？

终于，在我焦急难耐之际，车站对

面的马路上出现了一个瑟瑟发抖的佝

偻背影。但我想这肯定不是父亲，因

为父亲的背影是高大、挺拔的。

可是，当这个身影转过来后，我发

现竟是父亲。瞬间我的眼眶有些湿

润，是啊，谁也挡不住时光匆匆的步

伐，我的父亲老了。一阵寒风袭来，我

抬手擦了擦眼角，再次看向父亲，父亲

整个人仿佛都被行李“淹没”，他的肩

上扛了两只大麻袋，手里提了好几个

包。

我大声呼唤：“父亲！”听见我的叫

唤后，父亲放下了手里和肩上的行李，

使劲儿朝我挥手，眼里满是喜悦。我

赶紧跑过去，紧紧抱住他。父亲说：

“我带了很多你爱吃的家乡特产，都是

上海买不到的。你要多吃点，身体是

革命的本钱，身体好才能好好地工

作。”我的心里涌起了暖流，眼睛再次

湿润。父亲这么关心我，可自从结婚

后，我的重心却在丈夫及自己孩子身

上，很少真正关心过他。

回到家里，帮父亲揉肩的时候，我

突然发现，父亲的头发早已花白，背也

有些驼，脸上甚至出现了老年斑。我

鼻头一酸，曾经高大挺拔的父亲真的

老了。我早已不再是围着父亲吵着要

糖吃的小孩，早已长大，并且有了自己

的孩子。

我劝说父亲来上海和我们长住，

可他总说：“趁身体能动，多做些，就

当锻炼身体。”他也说，很想念我们兄

妹，但他已习惯老家的生活，呆不惯

城里。而我们已离不开现在的工作

和家庭，大家只能遥遥相祝，互相牵

挂。

那次父亲来只住了一个晚上，第

二天一早就赶回老家，他放心不下家

里的诸多农活和生意，而我甚至还没

来得及说句感激的话，父亲就已坐上

了回老家的长途汽车。下班后，我发

了条短信：“老爸，棉衣我已穿上，棉被

也已盖上，都很暖和。感谢您，感谢您

给了我生命，感谢您抚养我长大，您辛

苦了！”编写短信时，我的眼泪涌了出

来。这时才发现，向父亲表达爱并不

是容易的事；这时才知道，我的言语是

那么的贫乏，我是多么的爱他。

父亲给我回了短信说：“只要你好

好工作，身体健康，一切顺利就行！”

父爱如山，永记心头！

J i n s h a n ch a o

□李翠竹

我与改革开放40周年

副
刊

今年是中国改革开放 40 年，40 年

风雨兼程，40年发展巨变，中国从消除

贫困到实现小康；从打破大锅饭到包

产到户；从中国特色社会主义初级阶

段理论的提出到走进新时代……中国

实现了从“摸着石头过河”到向世界不

同国家发展提供“中国经验”，朝着社

会主义现代化强国大踏步迈进。

作为一名 80 后，我沐浴着祖国改

革开放的春风，浸润着国家繁荣昌盛

的阳光雨露而成长。驻足回首，我同

改革开放一起，从襁褓婴儿到牙牙学

语，从蹒跚学步到朗朗读书，从意气风

发到经历风雨。40 年心路历程，它像

一部穿越时空的电影，夺人眼目的场

景时时撞击着我记忆的闸门……

小时候，每到玉米收获的季节，我

家的铁锅里总会出现黄白两种颜色的

馒头。不谙世事的我，总是伸手去抢

白面馒头吃，而父母啃着那黄黄的玉

米窝头。那时我身体不好，母亲经常

乘妹妹不注意给我做鸡蛋饼补身体。

现在想来，不是妈妈不想吃白面馒头，

也不是妈妈偏心眼不舍得给妹妹吃鸡

蛋饼，根本原因还是咱农民生活苦。

随着改革开放的春风吹遍中国大

地，一项项惠民富民政策相继出台：农

业税取消、农村义务教育学费全免、农

民医保有了新农合等等。这些好政策

让农民的生活好了，也让农村的面貌

发生了翻天覆地的变化。“村村通”工

程把水泥路修到了我家门口，家里的

三间破旧房子早已经变成了宽敞的五

间大瓦房，家里有了电话、空调、冰箱，

就连 70 岁的老父亲也有了手机，村里

的汽车多了，高楼多了，农民脸上的笑

容多了。

改革开放让我这个农村孩子拥有

了平等读书的机会，并有幸进入高校

学习。在攻读马克思主义基本理论专

业研究生期间，我系统学习了马克思

主义理论，了解了共产主义运动发展

的历史进程，学会了用辩证唯物主义

和历史唯物主义的世界观和方法论去

看待、评析我们国家走过的道路，能更

客观看待和审视改革开放道路上遇到

的挫折。正如当前，面对国际上某些

国家对我国改革开放的质疑、诋毁，甚

至打击报复，我们向世界敞开国门，举

办首届进口博览会，这是中国着眼于

推动新一轮高水平对外开放作出的重

大决策，是中国主动向世界开放市场

的重大举措。同时，习近平总书记向

世界宣告：“中国开放的大门不会关

闭，只会越开越大。中国推动更高水

平开放的脚步不会停滞！中国推动构

建人类命运共同体的脚步不会停滞。”

面对当前复杂的世界经济形势，

我们凭借对改革开放的信心，对新时

代中国特色社会主义的自信，勇敢地

向世界宣告：“中国经济是一片大海，

而不是一个小池塘。尽管经历了无数

次狂风骤雨，大海依旧在那儿！经历

了 5000 多年的艰难困苦，中国依旧在

这儿！面向未来，中国将永远在这

儿！”

（“我与改革开放 40 周年”征文活

动将持续至2018年12月31日，欢迎大
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本报讯 （记者 罗
迎春 樊国庆）12 月 11
日，区人大常委会组织

部分市、区人大代表对

2018 年本区重大工程

和实事项目建设推进

情况开展集中视察评

议。区人大常委会主

任杜治中出席活动。

市、区人大代表分

两路先后视察了和辉

光 电 二 期 第 6 代

AMOLED 显 示 项 目 、

前京小学新建项目、龙

胜路（杭州湾大道——

东平南路）改建工程、

石化社区卫生服务中

心改建项目、滨海综合

会展中心等围填海项

目，详细了解工程建设

情况及遇到的问题。

其中，和辉光电二期第

6 代 AMOLED 显示项

目目前已基本完工，正

在进行工艺设备调试

等相关工作。滨海综

合会展中心等围填海

项目位于山阳镇海域，

项目总投资 26.9 亿余

元，截至 11 月底，已累

计 完 成 总 工 程 量 的

45%。项目计划结合

海岸地区城市设计，规

划打造滨海文化娱乐中心等 7 个项

目。随后，与会人员参加评议会，人

大代表们对相关工作提出意见建

议。

据悉，2018 年我区共计划实施

52 项重大工程实事项目，预计总投

资 760.9 亿元，年度计划总投资 248.1
亿元。截至 11 月底，12 个项目已完

工，36 个项目处于建设阶段，4 个项

目处于前期阶段，总体推进平稳有

序。

本 报 讯
（金玮）12 月 12
日下午，区委书

记赵卫星主持

召开第 73 次区

委常委会会议，

传达学习市委

2019 年学习讨

论会主要精神，

听取区人大常

委会、区政府、

区 政 协 、区 法

院、区检察院五

个党组 2018 年

工作报告。

会议强调，

要准确把握市

委 2019 年学习

讨论会主要精

神，统筹抓好习

近平总书记重

要讲话精神和

即将召开的中

央经济工作会

议、十一届市委

五次全会等重

要会议精神的

学习贯彻，认真

组织筹备五届

区委八次全会，

以高度的思想

自觉和责任担当，把金山融入全市发

展大局中谋划推动工作,把上级决策

部署落实到具体行动中。

会议指出，区委常委会听取区人

大常委会、区政府、区政协、区法院、

区检察院五个党组工作报告，是看齐

意识的具体体现和党内法规的具体

落实，也是区委坚持党的领导，发挥

总揽全局、协调各方作用的一项重要

制度安排。2018 年五个党组将政治

建设放在首位，通过党的领导核心

作用发挥进一步推动各项工作落

实，在自身建设、制度建设、队伍建

设等方面取得新成效，2019 年要把

习近平总书记重要讲话精神贯穿于

各项工作始终，强化政治担当，坚持

对标看齐，继续深化落实，围绕区委

工作大局积极履职尽责，推动各项工

作再上新台阶、实现新突破。

会议还研究了意识形态责任制落

实，新一轮区与镇（工业区）、区属经济

小区财政管理体制改革以及 2018 年

“金山工匠”评选等工作。区人大常委

会党组书记、主任杜治中参加了会议。

12月13日是南京大屠杀死难者国家公祭日。昨天上午，我区在金山卫抗战遗址纪念园举行悼念仪式，来自区文广局、区

博物馆、海防营的相关人员及上海中侨职业技术学院学生等参加了仪式。

上午10点，庄严肃穆的《中华人民共和国国歌》在现场奏起，在场人员手捧鲜花，为在南京大屠杀期间遇难的金山同胞

以及所有惨遭日本侵略者屠杀的无辜死难者默哀。默哀完毕，在场人员向南京大屠杀死难者、向金山遇难同胞敬献鲜花。

图为各界人士和驻军官兵代表，在“十月初三惨案”被害乡民纪念墙前祭奠。 朱磊/文 杨嘉婕 庄毅/图

这两天，金山工业区恒康居民区

进行了一次特殊的考试，几十位居委

会楼道骨干和社区工作人员参加了

金山区创建全国文明城区测评调查

问卷。考试结束，恒康居民区党总支

书记、居委会主任余春钢对测试的结

果比较满意，因为大家对文明城区创

建相关知识的了解以及身边的创城

氛围都给出了较满意的回答。对于

这个结果，余春钢也是有底气的。他

说：“文明城区创建并不是短期的工

作，而是时刻准备着。”

余春钢是金山区创城优秀志愿行

动的组织者。作为动迁安置小区，恒

康居民区在成立之初，整治辖区内占

用城市道路，公共场所乱摆卖、乱堆

放、乱张贴、乱拉挂、乱停放、乱搭建等

“六乱”行为就是摆在余春钢面前的一

道难题。为了啃下这个“硬骨头”，余

春钢利用居民晚饭后喜欢聚集在楼道

口“嘎山湖”的特点，带领居委会骨干

每天晚上 5 点半定点来到小区楼道

前，梳理出小区管理问题，指出居民陋

习，如：地下停车库乱搭建、楼道乱堆

物等，让居民们自己说不足、找差距，

提出解决方案。通过这样不断的努

力，小区现在“六乱”行为基本消除，居

民们自己也感受到了身边的变化。小

区居民盛明珠说：“现在大家停车规范

了，垃圾不乱扔了，地上的烟蒂也少

了，小区也变‘高级’了。”

在余春钢看来，文明城区创建不

是和老百姓对着干，而是和老百姓一

起干。如针对居民乱晾晒的情况，小

区居委会统一布局，安装了45个便民

晾衣架。同时，小区拓宽了多层楼道

门前道路，更新了小区进出口过道

闸，改造了民防工程车库，在五棵樟

树下增设了便民座椅，新建了两座凉

亭，更换了公共区域部分老旧损坏健

身器材等等，这些行动也赢得了居民

的满意和支持，如一位居民就从“唱

反调”专业户转型成社区“环境维护

大使”，自觉做起了其他居民的思想

工作，成为倡导居民良好行为习惯的

带头人。

此外，余春钢还将文明城区创建

和小区特色工作结合起来，通过小区

治理的“五个之家”（先锋之家，巾帼

之家，青年之家，银发之家，军徽之

家）的志愿者力量，发动小区更多成

员参与创城工作，担负起了创城宣传

员、协管员、维护员、引导员、调查员

的职责。

记者 罗迎春 樊国庆
通讯员 戚培文

前阵子“金山产融论坛”刚落幕，

眼下我区又紧锣密鼓对论坛上提出

的各类问题进行研究落实，以加速推

动新出台的“金 10 条”政策发挥积极

效果。近日，我区举行银政企座谈

会，邀请区内 18 家民营企业代表、15
家金融机构代表和相关职能部门参

加，就共同关心的问题进行深入交流

讨论。

据透露，目前，我区正加速研究

制定金融企业新设机构扶持办法、小

微企业担保补贴扶持办法、金融贡献

奖评奖办法等实施细则，预计 2019
年将安排约 3500 万元预算资金用于

专项扶持补贴。同时，明年我区创新

创业引导基金计划也将认缴投资 2
亿元，用“真金白银”全力支持区内民

营企业发展壮大。

“我们的融资需求在200—300万

元。之前，我们属于轻资产公司，现

在已转向研发为主导，并进行自主品

牌的推广。目前，公司的智能门磁、

智能井盖等物联网项目产品已完成

样机阶段，但因为资金问题，导致研

发速度放缓……”“我们是做保温新

材料的企业，由于所处行业特点，销

售回款时间长，占用资金较多，造成

短期流动资金不足，影响后期的生产

和销售……”会上，上海浩丰果蔬专

业合作社、泰铂（上海）环保科技股份

有限公司等民营企业代表首先发言，

逐一介绍企业发展现状，并提出民营

企业在实际经营中面临融资渠道单

一、流动性资金需求大、当前信用体

系不完善等问题，希望金融机构能加

快金融创新、推出具有本地特色的金

融产品和服务，加大对民营企业有效

信贷的投入力度。

随后，农业银行、建设银行、工

商银行、农商银行等十余家金融机

构代表也一一发言，分别结合各机

构的产品及服务特色对各民营企业

提出的具体金融服务需求提供了初

步解决方案，阐述了关于结合金山

区域特色、深入推进金融创新、普惠

金融等，支持民营企业发展壮大的

具体思路，并就进一步推动“金 10
条”的有效落实提出了针对性意见

和建议。不少银行的行长还在现场

报出了自己的手机号码，邀请有融

资需求的企业代表与之直接联系，

届时可以“面对面”商议制订个性化

的融资方案。

其中，农业银行金山支行负责人

介绍说，今年以来，在支持地方实体经

济发展、解决企业融资难融资贵问题

上，农业银行金山支行做了一些探索

和尝试。首先，在服务模式上，金山支

行从支行到本部到各个营业网点，均

设立专门的普惠金融团队，形成全面

专业的普惠金融服务网络。为了进一

步支持乡村振兴战略的实施，该行还

派出一名客户经理到农经站进行为期

三个月的学习，紧密对接，服务“三

农”。其次，在产品创新上，该行今年

9月成功推出首款小微企业线上融资

产品“微捷贷”，信用方式，秒级到账，

随借随还，至 10 月末，短短两个月实

现投放 1674万元，服务客户 39家，得

到不少民企的点赞。在服务效能上，

该行对符合普惠型小微企业标准的客

户一律实行利率优惠政策，企业融资

成本比之前降低了20%—0%，截至10
月底，本年度已有 91 户小微企业享

受了农行金山支行的优惠利率，贷款

投放达 2.75亿元，切实降低了小微企

业的融资成本。(下转第2版)

我区推出金融服务“政策包”

拿出“真金白银”服务民营企业
赵
卫
星
主
持
召
开
第73

次
区
委
常
委
会
会
议

坚
持
对
标
看
齐

继
续
深
化
落
实

推
动
明
年
各
项
工
作
再
上
新
台
阶

人
大
代
表
视
察
本
区
重
大
工
程
和
实
事
项
目
建
设
情
况

重
大
工
程
实
事
项
目
推
进
平
稳
有
序 “不是对着干，而是一起干”

——记区创城优秀志愿行动组织者余春钢
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支持民营企业在行动


